
据茂名日报报道，近期，市委书
记庄悦群深入到共青河新城高铁片
区、奥体中心项目建设现场进行调
研时指出：“共青河新城是‘第一圈
层’城市布局建设的主战场，我们要
深刻认识加快共青河新城建设的重
要意义，沿着历届市委市政府推动
形成的发展轨迹，坚定不移实施向
东向南靠海发展战略，一张蓝图绘
到底，以重大项目建设为抓手，聚力
做实‘第一圈层’城市布局建设，加
速共青河新城成势成型，以实干实
绩推动习近平总书记重要讲话重
要指示精神在茂名落实落地。”纵
观广州天河体育中心、江门滨江体
育中心在城市发展进程中发挥的
重要作用，正在建设奥体中心的共
青河新城也将成为引领茂名城市
蝶变的火炬。

共青河新城以高铁新城片区、
共青河片区、市民片区三大片区为

核心，位于第一圈层的城市中组团，
是融合城市北、中、南“三个组团”构
建“第一圈层”的枢纽。其中，在共
青河新城建设的茂名奥林匹克体育
中心，将作为2026年广东省第十七
届运动会的开闭幕式及主要比赛的
场馆。在不远的将来，共青河新城
将成为展示茂名城市新形象的重要
窗口。抓好共青河新城建设，既是
茂名向东向南靠海发展的关键一
步，也是打造茂名城市高质量发展
的新引擎的重要举措。因此，我们
要坚持两手抓，一手抓基础设施建
设，一手抓城市文明建设，这两只手
都要硬，要紧之又紧把“硬件”“软
件”建设统筹抓好，着力把共青河新
城打造成为未来之城、生态之城、活
力之城。

抓好“硬件”建设。一是强化规
划引领，提升城市品质。要在雄安
新区原设计团队的共青河新城规划

设计的基础上，紧盯“生态优先、文
化融城、智慧引领”发展定位，统筹
好高铁新城片区、共青河片区、市民
片区三大片区的生产、生活、生态三
大空间，切实优化完善详细规划，进
一步推动共青河新城优化结构、完
善功能、提升品质，为建设宜居宜业
的生态之城、活力之城、未来之城打
下坚实基础。二是要以2025年广湛
高铁开通为契机，抓好高铁新城片
区发展。要切实完善以高铁站为核
心的交通干线等基础设施建设，逐
步建成由高铁发展圈层形成的TOD
核心发展区、以发展产业为主的商
贸产业贸易区和结合生态环境形成
的滨水生态休闲住区，着力把高铁
新城片区打造成滨海绿城交通枢纽
中心门户。三是要锚定2026年举办
省运会的目标，抓好共青河片区建
设。要加大力度推进奥体中心建
设，聚焦奥体中心等体育场馆、东环

大道等道路基础设施等重点项目，
在为第十七届省运会成功举办夯实
基础的同时，逐步建成行政服务、文
旅生态、山水商务、科创文化、生态
休闲等功能片区，打造“六片聚合”
的框架。四是要把握实施滨海发展
战略机遇，抓好市民片区建设。要
深入认识市民片区在茂名实施滨海
发展战略的重要地位，继续完善周边
商住、市场、医院等配套设施建设，全
力打造好茂名专业商贸物流中心、功
能复合的公共活动中心、绿色生态的
宜居生活片区，逐步实现引导城市发
展中心南移的战略目标。

抓好“软件”建设。一是要抓好
美化绿化，全面优化环境。要与绿
美茂名创建工作统筹起来，在共青
河新城建设的过程中大力开展栽花
植树、绿化美化，全面打造宜居宜业
的美丽环境，不断增加共青河新城
居住吸引力、商业吸引力。二是要

抓好文明建设，提升市民素质。要
切实借助“创文巩卫”的契机，在保
持共青河新城干净整洁的同时，通
过“小手拉大手”等方式方法号召市
民积极参与到“创文巩卫”工作中，
让市民从自身做起从现在做起，积
极爱护城市环境，坚持做文明人、说
文明话、办文明事，从而不断提高市
民素质。三是要抓好文化建设，彰
显“好心”精神。城市精神是一座城
市的灵魂，是城市文化的核心。要
把冼夫人文化、潘茂名文化、荔枝文
化等茂名本土特色文化精神融入共
青河新城建设中，在推动文化传承
的同时，突出展现茂名“好心”精神，
着力打造有生机、有活力、有温度的
文化之城。

强化要素保障。一是要做实招
商引资。招商引资是推动经济高质
量发展的源头活水，要学习借鉴兄
弟省市招商引资、项目落地、带动发

展的先进做法和经验，抓好新城的
项目设计、引进、争取和落实，以更
多新项目好项目大项目，推动共青
河新城三大片区建设提速、提质、提
效。二是要倒排工期推进重点项
目。对于奥体中心等重点项目，要
压实各业主单位的主体责任，让其
锚定目标、倒排工期，着力推动关键
项目、重点项目如期建成投用，确保
第十七届省运会能如期成功举办。
三是要协同高效发挥各部门作用。
按照“科学分类、差异对待、精准保
障”的思路，聚焦征地、生地、供地三
大环节，积极妥善解决历史遗留问
题，有效确保土地要素保障工作平
稳进行。同时，要全面推动城市规
划和城市管理有机衔接，牢守耕地
红线，全面推进控违治违工作，坚持
以“长牙齿”的措施整治违法建设现
象，切实严格按照规划推进共青河
新城的建设，坚持一张蓝图绘到底。

共青河新城：展示茂名城市新形象的重要窗口
汤杰华（化州）
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“六一”儿童节是孩子最高
兴、最开心的日子，也是家长们
最乐意为儿童花钱庆祝节日的
日子。不少家长认为，平时节
约点就罢了，儿童节无论如何
都要大方点，顺着孩子的要求
乐一回。于是“吃、喝、玩、乐、
购”基本上成为儿童节的一道
道风景线。商场、茶楼、酒店、
公园、农庄、旅游区人山人海，
全是儿童的玩乐购物的天堂。
随着社会不断进步，生活水平
不断提高，在儿童节为孩子购
买一些必要的学习和生活用
品，甚至外出玩一玩，乐一乐，
未尝不可，亦无可非议。但是，
很多人，尤其是年轻家长未必
认识到怎样利用儿童节来教育
孩子。

“儿童节”成立的初衷，是
为保障世界各国儿童的生存
权、保健权和受教育权，为了改
善儿童的生活，为了反对虐杀
儿童和毒害儿童的节日，所以
通常称“六一”儿童节为国际儿
童节。所以，儿童节并非儿童

“吃、喝、玩、乐、购”的节
日。为此，笔者从庆祝儿童节
的做法，联想到一些问题，对
有关儿童问题作一些探讨并与
家长共勉。

众所周知，儿童是家庭的

希望和未来，而家庭则是社会
的基本细胞，家庭的前途命运
同国家和民族的前途命运紧密
相连。千百年来，无论发生多
大的变化，中国人始终重视家
庭、家教、家风的建设，其中主
要体现为单个家庭的家规、家
训、家书为载体的传统模式。
所以，家庭教育法是通过以法
治带动，让家长意识到家庭教
育不仅是“家事”，更是“国事”，
必须依法带娃。家是最小国，
国是千万家。中国自古就有

“家国天下”的优良思想传统。
国家富强，最终体现为千千万
万个家庭的幸福。建设好每一
个家庭，就是为建设强大的国
家贡献力量。由此可见，家庭
教育和其他教育一样，首先要
解决为谁培养人、培养什么人、
怎样培养人的根本问题。

首先，家庭教育要突出“以
德为先”的教育理念，理直气
壮、春风化雨地对孩子进行理
想信念和思想品德教育，注重
从中华民族传统美德中汲取道
德滋养，把社会主义核心价值
观融入家庭和教育的全过程及
各个方面。从孟母三迁、岳母
刺字、画荻教子、孔融让梨等等
典故中，人们足以看到中国人

“养子之道在于教”的教育理念

传承千年。现在，从幼儿园到
大学，我国的教育方针都体现

“德育为首”的教育理念，整个
社会也十分重视孩子的德育工
作。有了这样好的社会教育氛
围，是值得庆幸的，是家庭之
福，民族之幸。所以，按照家
庭教育法的规定，广大家长必
须树立家庭教育的主体责任，
让“以德为先”的教育理念伴
随终生。

其次，家长必须清楚认识
到，家长是孩子第一任老师；家
庭是孩子的第一所学校。家庭
教育不仅是孩子一生发展的基
石，也是孩子一生中生命成长
的底色。所以，家长必须自觉
学习家庭教育的理念、知识和
方法，多用一点时间，多花一些
心思参与到孩子的成长过程
中。毕竟，言传身教、身体力行
才是最有感染力和实效的教育
方式。

但也必须承认，如今社会
上还存在一些教育“不得法”，

“只生不教”的现象，还有不少
家庭存在“放养式教育”、“富贵
式教育”，许多家长为了互相攀
比，不顾家庭实际，过度支
出，为孩子的学习、课外辅
导、特色教育，不啬重金，为
孩子的“吃喝玩乐”不啬超前

消费，甚至借钱消费。还有的
家长为图自己轻松，习惯用“电
视带娃”、“手机带娃”、“隔代照
护”等等。据有关媒体报道，
现在仍有不少留守儿童，他们
多数由祖父母或外祖父母照
管。由于这些老人文化水平参
差不齐，教育方式方法落后，而
且隔代亲之故，只能靠玩手机
游戏、刷小视频这样的方式去
管教。这类家庭，平时缺乏正
确的家庭教育理念和科学的教
育方法，等到节假日，家长有
空与孩子相聚，则无原则、无
节制地盲从孩子的过分要求，
以弥补平时陪伴教育的缺失，
这是十分欠妥的。如此种种，
必须加以重视，认真纠正，才
会有好的教育效果。因为有什
么样的家教，就会教出什么样
的后代。艰苦朴素教育、挫折
教育、人生观、价值观的教育
必须时时刻刻进行，必须从早
从小开始。

笔者认为，送给儿童最好
的节日礼物就是陪伴，儿童最
开心的就是和长辈在一起学
习、玩乐，最有效的家庭教育就
是长辈做好榜样、表率。成功
的家庭教育，孩子健康快乐幸
福成长的家庭，则天天都是

“儿童节”。

怎样利用儿童节来教育孩子
王如晓（市区）

整治“飙车炸街”
图/文 王琪 童戈

据新华社报道，夏季“飙车炸
街”高发，为进一步加大打击整治
力度，公安部近日部署全国公安机
关开展打击整治“飙车炸街”违法
犯罪专项行动，持续保持严管高压
态势，切实维护道路交通秩序和公
共安全。

“飙车炸街”不仅扰民，还破
坏交通秩序，严重威胁其他车辆和
他人安全。茂名也曾出现过飙车
之风，市民对“飙车炸街”现象深恶
痛绝。现在公安部部署专项整治

行动，显然是对公众关切的及时回
应。道路不是赛车场，“飙车炸街”
之风不可长，请广大群众自觉抵制

“飙车炸街”行为，莫围观、不起哄，
共同维护良好秩序。同时也奉劝

“飙车一族”，如果确实想体验极速
驾驶的感觉，还请前往赛车场，并
遵守赛场管理，切勿因追求刺激和
炫酷而害人害己。另外更希望能
够通过家庭、学校、公安等多方联
手，形成常态长效治理工作机制，
把“飙车炸街”纳入常态化管理。


